
立法會：律政司司長就《行政長官 2022 年施政報告》致謝議案辯論（第

一節）致辭全文（只有中文）  
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  以下是律政司司長林定國資深大律師今日（十一月十六日）在立法

會會議上就《行政長官 2022 年施政報告》致謝議案辯論（第一節：築牢

安全根基  堅守一國之本  發揮兩制之利及着力提高治理水平）的致辭

全文︰  

 

多謝代主席。  

 

  多謝各位議員在法治和相關方面提出的寶貴意見。作為新一屆香港

特區政府律政司司長，毫無疑問，《施政報告》第二章提出的鞏固香港

法治核心價值，正是我和律政司團隊的首要任務之一。法治是香港一直

以來賴以成功的基石，維護及促進這一個核心價值，對香港的未來至為

重要。  

 

鞏固法治核心價值  

 

  《施政報告》第 52 段提到，律政司會以十一月舉行的香港法律周

2022 為起點，加強宣傳香港優越的法治制度。一連五日的香港法律周剛

剛在上星期五圓滿結束，得到多個頂尖國際法律組織的領袖親身出席，

並有來自內地、本地及約 40 個海外國家及地區的專家學者和各行各界參

加，實體及線上參與人數合共超過 8 000 人。今次香港法律周的活動除

了有幸得到各方普遍的正面評價，更重要的是，我們成功引證和顯示

出，香港的法治地位得到國際社會和各界的積極支持和廣泛認同。  

 

  今次香港法律周最後一天的主題活動是「法治大會」。我們將「法

治大會」作為整個法律周的壓軸環節，就是期望向大眾傳遞一個非常簡

單但極為重要的信息。這個信息就是，法治雖然看來是一個十分抽象、

艱澀的概念，但其實與我們每一個人都息息相關。簡而言之，法治是為

市民大眾提供一個公平、安定的環境，讓大家放心生活，各展所長。而

維護法治社會的其中關鍵，就是市民大眾具有社群意識，互相尊重、包

容，自動自覺遵守一套適用於所有人的規則。  

 

加強法治教育  培訓宣講領袖  

 

  香港是一個擁有深厚法治傳統的城市，是我們最寶貴的資產之一。



鞏固和維護香港法治的核心價值是社會上每一個人的責任，亦符合我們

各人自身，甚至香港社會、以至整個國家的最大利益。故此，《施政報

告》第 17 段提出本屆政府其中一項重點工作，就是在鞏固法治方面加強

治理體系建設，成立由本人領導的法治教育督導委員會（督導委員

會），聯同相關政策局、法律專業團體及法律學院，強化政府與法律業

界的合作，結合各方力量，共同在社區層面推廣一致和正確的法治信

息。  

 

  督導委員會成立的主要目的，是推展一項全新的法治教育領袖培訓

計劃，透過制訂合適教材及明確目標，培訓社區不同界別的法治教育領

袖，通過他們進一步向其他市民大眾推廣法治理念和信息，推動基礎法

治知識普及化。自《施政報告》提出這項新猷以來，許多社會人士，包

括不少在席議員，均表示積極支持。我在此先衷心感謝各方的正面回應

和寶貴意見，而這更令我深深感受到這項工作任重道遠。  

 

  現時，律政司已密鑼緊鼓籌備成立督導委員會，以及開展法治教育

領袖培訓計劃的前期工作，目標是爭取在明年第三季推出計劃。我想在

此強調，計劃的重點並非只聚焦於《憲法》、《基本法》及《香港國安

法》的法律條文本身，最重要是了解和推廣條文訂立的背景及目的──

即《憲法》和《基本法》構成香港的憲制秩序，而《香港國安法》確保

「一國兩制」行穩致遠。除了這三大法律，法治教育領袖培訓計劃亦需

注重加強認識基本法治概念，培養市民自覺尊重和遵守現行憲制秩序和

法律價值觀，並且對於香港在「一國兩制」下，作為國家唯一實行普通

法制度司法管轄區的獨特角色，會有更清晰的理解和強大的信心。  

 

香港的普通法制度  

 

  習近平主席在七月一日發表的重要講話中兩次提及普通法制度。香

港特區之所以保持原有法律制度，即普通法制度，正正是來自「一國兩

制」給予的支持和保障。習主席在講話中回顧香港回歸 25 年的發展時，

除了充分肯定普通法的貢獻，更重要的是，他在表達期望時，指出必須

保持香港的獨特地位和優勢，包括保持普通法制度。箇中的重點在於

「獨特」二字。「獨特」的意思，是指這優勢是在國家中，香港是唯一

擁有，獨一無二，無可取代。  

 

  故此，《施政報告》第二章的標題「堅守一國之本  發揮兩制之

利」，必然是包括保持和發展香港普通法制度這個獨特優勢。「一國兩

制」在香港行穩致遠的成敗關鍵，固然包括香港的普通法制度繼續與世



界不同經濟體以及國際商事規則相接軌，同時我們亦必須充分認識並積

極發揮普通法制度的獨特優勢，讓香港作為國內大循環的「參與者」，

同時扮演國際循環「促進者」的角色。  

 

在香港設立國際調解院籌備辦公室  

 

  為了發揮香港普通法制度的優勢，鞏固及建設香港成為亞太區國際

法律及爭議解決服務中心，國家給予我們最堅實的支持，在本月初宣布

在香港設立國際調解院籌備辦公室，以助籌建一個全新的政府間國際組

織──國際調解院。國際調解院由我國與多個國家共同發起建立，將會

為國際爭議提供友好、靈活、經濟、便捷的調解服務，為和平解決國際

爭議提供一個新平台。  

 

  國際性組織的秘書處和總部設在香港是國家史無前例的歷史性安

排。在香港設立國際調解院籌備辦公室，不但體現了國家大力支持香港

在「一國兩制」下的獨特優勢，亦標誌着多個國家共同對香港特區的深

厚法治傳統和普通法制度，投下信心一票。  

 

  香港特區政府必須不負國家所托，不負市民期望，盡最大努力完成

使命，於明年初開展國際調解院籌備辦公室的工作。為此，律政司上周

三（十一月九日）向立法會提交了《2022 年國際組織（特權及豁免權）

（修訂）條例草案》，並將全力配合法案委員會的審議工作，積極爭取

各位議員的支持，期望按計劃在今年年底前完成相關立法程序，落實籌

備辦公室運作所需的有關安排。  

 

  在今日的辯論中，我留意到有議員提出對法律適應化的關注。律政

司亦非常明白這事的重要性，正因如此，律政司在上月其實已開展了一

個新的行動計劃，期望更有系統、切實可行地盡快完成這項重大的任

務。我們現時要處理的法律大概 70 多條，涉及 10 多個政策局。有關詳

細的情況，我們將於十二月初的司法及法律事務委員會向議員作詳細報

告。  

 

總結  

 

  代主席，正如習主席七月一日的重要講話，以及二十大報告提到的

內容，「一國兩制」是香港回歸後保持長期繁榮穩定的最佳制度安排，

必須長期堅持。要確保「一國兩制」行穩致遠，並充分發揮香港作為國

家境內唯一實行普通法制度司法管轄區的獨特優勢，必須要有堅實的法



治、法律及司法制度作為基礎。而保持及促進普通法制度，前提是香港

市民大眾均正確理解法治，成為現行憲制秩序的自覺尊重者、香港法治

的建設者和維護者。  

 

  故此，我懇請各位議員支持《施政報告》提出鞏固香港法治核心價

值和相關措施，以及今次的致謝議案。  

 

  多謝代主席及各位議員。  

  

完  

2022 年 11 月 16 日（星期三）  

 


